



Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : lebruman.thierry@gmail.com

12/04/2022

La rencontre migratoire *(Version 3)*

Tous les mouvements de populations impliquent la rencontre avec l'Autre. L'autre compagnon de « voyage et d'infortune », l'autre des régions et des pays traversés, l'autre du point de destination.

Dans tous les cas, l'arrivée d'un « nouveau venu », un étranger, nous confronte à son « étrangeté », celle de l'inconnu, porte ouverte à tous les fantasmes, toutes les peurs, toutes les discriminations.

Cette perception immédiate d'un supposé danger n'est en fait que la résultante de notre culture transmise par la famille, l'école ou les codes du quotidien, des valeurs morales, des cadres juridiques, des règles de vie au quotidien qui définissent notre identité collective.



Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : lebruman.thierry@gmail.com

Croiser l'Autre, en transit ou en cours d'installation, c'est éprouver ce malaise de l'imprévu, de l'imprévisibilité, de la déstabilisation de notre vie et de l'angoisse de l'insécurité.

Faire connaissance de l'étranger n'a rien d'évident, d'autant que l'Histoire, la géographie, la géo-politique et la médiatisation nous ont relativement conditionnées à propos de cet Autre.

Nos différences sont régulièrement pointées et la rencontre et induit des jugements souvent très contestables.

Nous revivons autrement ce phénomène instinctuel de survie qui prévalait en d'autres temps et nécessitait la plus grande prudence.

L'Autre est donc perçu comme un danger potentiel au point de construire, consciemment ou non, un véritable fantasme identitaire, exclusif de tous porteurs de différences culturelles.

Parce que nous n'avons pas les mêmes habitudes, les mêmes valeurs, les mêmes croyances, la même Histoire, ou pire, une

Histoire commune tragique aux issues douloureuses, l'Autre met en danger notre identité subjective.



Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : lebruman.thierry@gmail.com

La grande peur

En fait, notre filiation, notre éducation, notre Histoire, nos modèles politiques, réactivent une angoisse de mort (symbolique ou réelle) à travers la perception de l'Autre comme un rival, un concurrent, voire un opportuniste au regard de notre organisation sociale : travail, dispositifs sociaux, composition ou recomposition de nos familles.

La principale crainte étant de devenir nous-mêmes victimes au risque de nos vies et, c'est souvent ce qui « se joue » lorsque les migrants et réfugiés politiques, économiques ou victimes de conflits, qu'ils soient d'Afrique, du Proche ou du Moyen Orient, d'Asie, d'autant plus lorsqu'ils « s'imposent » contre notre volonté dans le forçage et la transgression de notre espace vital.

Cela dit, c'est oublier, qu'il s'agit de femmes, d'enfants et d'hommes en profonde désespérance et s'en rappeler, serait réinterroger notre narcissisme, notre égotisme, ce serait risquer la remise en question de nos certitudes et notre confort, ce serait s'ouvrir à l'écoute de notre humanité et, je crois que c'est possible,



Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : lebruman.thierry@gmail.com

j'en veux pour preuve notre émotion à la découverte d'un petit syrien de quelques années, face dans le sable d'une plage turque ou les mouvements d'accueil de populations entières fuyant le sordide idéologique, qu'ils fussent « Boat People » hier ou Ukrainiens aujourd'hui, « réfugiés climatiques » demain et trop d'autres en quête de paix et de bonheur.

De grandes migrations annoncées

En effet, ce début de troisième millénaire annonce une période inconnue jusqu'à ce jour par l'ampleur de vagues migratoires climatiques, assurément, politico-économiques assorties des conflits inhérents, très probablement.

Dès lors, se pose la question de notre tolérance, notre ouverture, elle-même tributaire du principe de réalité constitué par le principe du partage des ressources.

De même, lié à ces conditions de survie commune, devons-nous ré-inventer des modèles et des règles d'organisation communautaires d'intégration des nouveaux arrivants,



Thierry Lebruman *Psychanalyste*

Tél. 06.62.11.21.61. mail : lebruman.thierry@gmail.com

« d'assimilation », en tous cas de respect, de protection et d'évolution d'une Humanité pacifique si nous ne voulons pas disparaître rapidement dans l'ignominie de « la guerre de tous contre tous » selon l'expression de Thomas Hobbes.

Thierry Lebruman Psychanalyste